

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los dias excepto los Lunes y dias siguientes á festivos. En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 14. En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs.: 3 id. 18. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 48 rs. No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º izquierda. Calle de la Zapateria vieja n.º 4, Bajo. PUNTOS DE SUSCRICION. En la redaccion y administracion de este periódico. Anuncios y comunicados á precios convencionales. Insértese ó nó, no se devuelve ningun original. Número suelto, 4 cuartos.

ADVERTENCIA.

Suplicamos á los que están en descubierto con esta Administracion, se sirvan abonar lo que adeudan á la mayor brevedad posible, si no quieren experimentar retraso en el recibo de La Lucha.

OTRA.

Tambien rogamos á nuestros corresponsales nos remitan los fondos que tienen recogidos ó nos digan las cantidades para hacer los oportunos giros.

Sr. Director de La Iberia.

Muy señor mio: Ningun título me abona para dirigirme á Vd. y esperar, ya que no de su justicia, de su benevolencia al ménos, que conceda los honores de la publicacion á mi humilde carta; no le conozco personalmente, y durante muchos meses mis opiniones me han hecho mirar con recelo, sino disgusto, el periódico que Vd. dirige: sólo me es dado invocar como único mérito la franqueza con que hago las confesiones que vá Vd. á leer si extrema su cortesía hasta el punto de enterarse de estas líneas.

Yo, señor director, he pertenecido al partido radical; con fé le he servido; de buena fé he velado sus candidaturas, deplorado sus contratiempos y celebrado sus triunfos, por mas que mi carácter y mis ordinarias ocupaciones, apartándome del estado político, no me permitiesen otra cosa que saludar de lejos á los prohombres de mi partido y me impidiesen representar papeles importantes que mi ambicion no desea y mi fortuna no necesita. El amor á una idea que yo creia fielmente interpretada por los radicales me ha llevado á hacer cuanto he hecho, y si hoy deploro lo sucedido, no tengo al menos el recordamiento de haber contribuido á ello instigado por el lucro ó la vanidad.

He sido uno de tantos como se dejaron aturdir cuando la ruptura de la coaliccion en Julio del 71, y nó por despecho, sino para ser útil á los compañeros que todavía piensan como he pensado, ó lo dicen sin pensarlo para no declararse engañados, juzgo útil para todos se sirva Vd. publicar esta mi triste y franca confesion.

A pesar de los pesares, viendo y tocando la evidencia, conociendo que no se cumplian ni de mucho las promesas hechas en la oposicion, y demostrándose á cada paso que nuestros hombres se empequeñecian en el gobierno, yo, señor director, he sido tan fiel á mi partido, que muchas veces he llegado hasta aprobar con mi silencio lo que mis convicciones no me permitian admitir.

Esperaba confiado y tranquilo; finjame razones especiosas, porque mi preocupacion era tal que no podia distinguir entre los hombres y los principios, ni me era dado hacer un afinado examen de estos últimos, impresionado como estaba y temeroso de perder con la fé en ellos la esperanza que me daba tranquilidad. Ya ve Vd. que nunca he sentido el fanatismo del sectario, pero que he estado muy cerca de caer en el enorme ridículo de la terquedad injustificada, la peor de las manias en cuestion política.

Acariciaba un ideal de orden y justicia tan elevado y poético, que hoy, al volver al criterio práctico que me caracteriza, y es el fruto natural de muchos años empleados en las prosáicas ocupaciones del comercio, me siento como avergonzado y confuso, y no llegó á comprender como ví tantas cosas sin aprovechar la rigurosa esperiencia que enseñaban, como estando en la oposicion ni supe ni quise meditar sesudamente sobre los actos del Gobierno, y como, en fin, yo, uno de los ciudadanos mas pacíficos, he contribuido á perturbar toda paz; yo, uno de los hombres mas amantes de la tranquilidad y el reposo, he puesto en peligro el objetivo de mis deseos. Pero, en fin, ello es que así ha sucedido, y nada mas que yo corre riesgo de sufrir las tristes consecuencias de mis errores.

Hasta llegar el pasado febrero, que me encontré en Portugal, y con él la abdicacion del rey y la precipitada proclamacion de la República, fui radical, como he dicho, con todos mis sentidos, y permítame Vd. la frase. — Entonces se unió á mi fé política la compasion por los caidos, y con ella casi desapareció la duda que empezaba á nacer en mi ánimo.

Concluidos los negocios que al vecino reino me llevaron, emprendí la vuelta á España; pero antes creí que era mi deber visitar al señor Ruiz Zorrilla. No ocultaré que la curiosidad contribuyó algo en mi viaje á Ervas, pues creo que la desgracia es la piedra de toque de los grandes caracteres, y deseaba comparar al presidente del Consejo con el emigrado voluntario.

Habia visto al señor Ruiz Zorrilla en el poder y le habia oido blasonar de justo, juzgarse modesto y hasta dirigirse recriminaciones por su estremada benevolencia, por su debilidad y compasion. Gustábale entonces que sus amigos y no él tomasen la responsabilidad de las medidas rigurosas, y parecía que encontraba una honrada satisfaccion en disculpar á sus mismos enemigos.

Al volverle á ver ni en el rostro le conocí, señor director. En primer lugar, la modestia de un tiempo ha desaparecido por unos gustos aristocráticos que en el modo de vivir se conocen, pero que no han logrado variar las maneras, sino, muy al contrario, estremarlas de modo que la familiaridad ha pasado á ser un poco desagradable, pues mas parece favor de grande que trato de igual; en segundo lugar, las protestas de compasion han cedido el puesto á las mas enconadas diatribas, y deploro en el alma que todos, como yo, no hayan oido al desterrado de Ervas formar juicios que no hacen honor á su filosofía y están muy lejos de inspirarse en los principios que aquí proclamaba. Ni en el rostro le conocí, pueden creerme cuantos lean esta carta.

La dinastia, los partidos todos, la situacion presente le merecen rencorosas recriminaciones; ni una culpa se atribuye, no perdona, y solo olvida la parte que en el general desconcierto le ha cabido.

Hombre que así entiende el recogimiento y la humildad de la desgracia; político que en tan difíciles circunstancias abandona el puesto; patriota que se hace pesimista cuando cae, despues de haber asombrado á todos por su optimismo en el poder, ¿puedo en ningun tiempo desear de buena fé lo que deseaba-

mos cuantos de buena fé le seguimos? ¿Pudo inspirarse en el patriotismo y la justicia quien abandona á su patria en peligro y sólo sus actos tiene por justos? Contesten á estas preguntas los radicales que todavía así se llaman; yo, en el mero hecho de hacerlas, digo como las tengo contestadas.

Y aquí concluyo, señor director, porque la confesion es penosa, aunque útil, y no quiero que la amargura que me causa me lleve al terreno de las recriminaciones; pero antes de terminar permita que le dé las gracias por la publicacion de esta carta, si la publica, y si nó por haberla leído, su seguro servidor. Q. B. S. M. — X.

GERONA 12 DE MARZO DE 1873.

NOTICIAS GENERALES.

Con gusto retiramos hoy nuestros originales para hacer un extracto de cuantas noticias nos transmiten nuestros colegas de Madrid y provincias, con objeto de que nuestros lectores estén al corriente de la marcha de este caos que se llama desorden y por cuya terminacion pronta y rápida hacemos votos.

Las noticias de Málaga son graves, muy graves si los sucesos son tantos y tales como se cuentan; pero como en estas circunstancias se miente, hay que restar siempre una parte del total pues se abulta mucho y se miente mas. Hecha esta advertencia cuyo aprovechamiento dejamos al sano criterio de los lectores de La Lucha, diremos lo que se dice; esto es, que el paisanaje de Málaga desarmó á todas las fuerzas de la guarnicion se apoderó de los uniformes, de los cuarteles y hasta del castillo de Gibralfaro. Las fuerzas desarmadas pertenecian á infanteria, caballeria, carabineros y guardia civil.

Un colega publica una carta de dicha ciudad fechada el cuatro y que explica cual fué el principio de los sucesos;

Los sucesos, dice, se precipitan con una rapidez asombrosa. El gobernador civil de esta dimitió por serle imposible hacerse obedecer. El ayuntamiento tambien dimite y ha salido una comision para exponer nuestra situacion al poder ejecutivo.

Anoche llegó á este puerto el vapor Alerta con 60 carabineros que eran necesarios para cubrir el muelle, y habiendo desembarcado esta mañana fueron desarmados todos por el pueblo, vistiéndose de paisanos para marcharse á sus casas con alguna confianza.

Con la excitacion consiguiente á este estado, la Milicia ha estado reuniéndose todo el dia, y bajo los pretextos mas absurdos han recogido municiones y exigido de la autoridad militar que les haga entrega del castillo y los cuarteles y la aduana. El Sr. Eguia ha recorrido las calles exhortándoles á la tranquilidad, y se han limitado á pasear las armas, consiguiendo poner una guardia de republicanos en el castillo.

De supener es con lo expuesto, que la alarma y la intranquilidad en esta es grandísima, y las familias acomodadas se disponen á marcharse á Gibraltar.

La república de estos republicanos no es mas que la anarquia mas desenfrenada y desde los primeros

2

dias estamos à merced de unos cuantos ambiciosos y de las masas inconscientes.

Como se vé, no dice la carta se apoderaran del castillo, pero dice que consiguieron los amotinados poner una guardia, lo cual hace sospechar que se apoderaron de toda la fortaleza.

Se dice tambien que la tropa ha sido licenciada y enviada á su casa, aunque esto último lo admitimos con mucha reserva.

En Murcia, han habido conatos de proclamar la independencia de aquella provincia y hasta se dice que el mismo Gobernador se ponía al frente de los independientes; en Granada el desorden ha sido mayúsculo y hasta un colega dice que la excitacion en Santander tocaba ya à sus límites y amenazaba pasar à mayores.

En Madrid, al decir de la prensa, se vive en una continua zozobra; la agitacion es inmensa, el temor grande y el estado del ejército no tiene nada que envidiar al de Cataluña, pues en la ex-corte, la misma guardia civil, cuerpo modelo de disciplina y sensatez, no solo ha faltado al respeto à sus jefes, sino que ha habido guardia que ha atentado contra sus vidas.

Tanto en Madrid, como Valencia y otras poblaciones, los vecinos honrados de todas posiciones sociales y colores políticos, se arman para defender la propiedad y el orden desde sus respectivas calles, caso de que la demagogia y la anarquía fueran opuestas al orden y tranquilidad.

Tambien en Alicante se decia si habian sucedido desórdenes; pero estos no se ven confirmados en el correo que anteanoche recibimos.

Respecto à la insubordinacion de la guardia civil en Madrid, hé aquí lo que dice un colega de la ex-coronada villa:

«Una seccion, dice, de caballeria y otra de infanteria, reunidas anteayer tarde junto à los Docks, manifestaron sintomas de insubordinacion, que trataron de reprimir sus jefes y oficiales, pero inutilmente, habiendo sido atropellados por sus subordinados que hicieron fuego al jefe, que era un comandante ó un teniente coronel, así como à los demás oficiales.

Los gritos de los soldados causaron gran susto à las personas que paseaban por Atocha, y que no sabian à que atribuir semejante suceso.

*El Imparcial* refiere el suceso en los términos que verán nuestros lectores, queriendo atenuar toda su gravedad, y achacándolo al estado de embriaguez en que se encontraban los promovedores de la insubordinacion, como si este mismo hecho no estuviese penado por la ordenanza militar.

Dice así *El Imparcial*:

«Una columna de Guardia civil, compuesta de secciones de infanteria y caballeria, dirigiese à la capital al mando de un comandante: en las inmediaciones de Atocha un sargento y varios individuos que marchaban à la cabeza de la columna, se negaron à continuar por el camino señalado por su jefe, empeñándose en seguir otro por el interior de la capital. Reprendidos aquellos por el último, y cuando este se esforzaba en persuadirles de lo inconveniente de su conducta, cayó al suelo uno de los guardias, disparándosele casualmente, y à consecuencia del golpe, el fusil, circunstancia que produjo la alarma consiguiente entre las personas que se hallaban próximas al lugar del suceso.

Debe advertirse que tanto el sargento como los guardias que manifestaron aquel acto de insubordinacion, no se hallan en el pleno uso de sus facultades, segun nos dice una persona muy autorizada, por haberse excedido en la bebida momentos antes en una de las paradas hechas por la columna.

Como ven nuestros abenados, esto es mas grave de lo que parece y mas desconsolador de lo que los mismos republicanos creen, pues todo esto redundará en perjuicio de la república que segun Figue-

ras es el orden y segun los sucesos es el mas grande desbarajuste.

Estas son las noticias mas importantes que hoy podemos participar à los favorecedores de *La Lucha*, pues aunque se escribe mucho y se habla mas, se miente en grande y sin temor, por lo cual desecharnos las noticias en nuestro concepto absurdas, admitiendo las probables, pero siempre con la reserva consiguiente.

#### NOTICIAS CARLISTAS.

El cura de Santa Cruz ha pasado la via férrea por la parte oriental sobre el Segura.

—La partida de Garmendia pasó ayer à Belarran y Abalcisqueta, llevándose algunos mozos de Isasondo.

—En Sevilla trabajan con actividad los adictos à don Carlos de Borbon para levantar partidas en aquella provincia.

—Cerca de Castellon ha reaparecido la partida carlista mandada por Polo.

—El alcalde de Lorca comunica haberse presentado en las Diputaciones de Avilés y Cáy una partida de 500 hombres, que arrancaban el esparto de los montes comunales.

—La partida Soruela, que fué sorprendida hace pocos dias en Oyarzun por las fuerzas del coronel Fontela, despues de unas horas de fuego y de estar cortada la retirada à dicha faccion, se dividió en pequeños grupos y emprendió la retirada hacia Navarra, en donde estaba ayer mañana.

—Hace tres dias han llegado à Madrid los 117 prisioneros hechos en Buendia, los cuales han sido alojados en el cuartel de los Docks, habiendo sido trasladados al hospital los dos cabecillas que venian heridos.

—En las Provincias Vascongadas, segun cartas que hemos recibido, reina gran agitacion, porque se cree en aquel pais que no se dá en Madrid la importancia que en sí tiene à la cuestion carlista.

—El cabecilla Nebera, con 40 hombres montados, estuvo anteayer en los pueblos de Anguiano, Matute, Baños de Rio, Tobia y Badaran. Créese que vayan al Valle de San Millán.

—De los colegas catalanes:

—Los carlistas no tienen un maravedí. Casi no se pasa dia sin que la seráfica «Convicción» haga un llamamiento à los exhaustos bolsillos de los carlistas para que aflojen la mosca en favor de los presos de su comunión política. Ayer mismo publica uno de estos llamamientos cotidianos. Esto, las contribuciones forzosas y los robos que ejecutan indican muy à las claras que el bolsillo de los carlistas ya no suena.

—Personas llegadas ayer de Berga nos dicen que cerca de aquella ciudad encontraron una partida carlista fuerte de unos seiscientos hombres. A cosa de un kilómetro mas abajo vieron unos cincuenta carlistas de caballeria. El modo como marchaban ambas partidas indicaba que algo notable acontecia, y en efecto poco despues vieron la columna del general Contreras, que marchaba con el mayor entusiasmo. La impresion que produjeron à los viajeros estos encuentros fué la de que no podian tardar en ser derrotados los carlistas.

—Leemos en la «Crónica Local» de Tortosa del 9 lo que sigue:

«El cabecilla Cucala se encontraba la otra noche en el Regués, caserío distante unos 5 kilómetros de nuestra ciudad. Segun noticias, pretende pasar à esta parte del Ebro, y por lo tanto, se han tomado las precauciones para que no pueda verificarlo; los guias de Tortosa han efectuado algunas salidas, con el objeto de batirlo, pues aunque la fuerza de esta tropa es escasa, lo es mucho mas la de Cucala, reducida su partida à unos 30 hombres. Se espera que su perdida es segura, tan pronto como se presenten las co-

lumnas que han salido de Castellon para perseguirle sin descanso.

#### NOTICIAS DE CUBA.

Hemos recibido el correo de la Habana que ha traído à la Península el vapor *Isla de Cuba*. Las noticias alcanzan hasta el 15 del pasado.

Teníase ya conocimiento de la proclamacion de la república en España, y el oro, que estaba à 17 1/2 por 100, habia subido de un golpe à 25. Los valores eran nominales, y los negocios se hallaban paralizados.

El capitán general habia dado una proclama recomendando la obediencia al gobierno proclamado por las Córtes. Concluye con la publicacion de los nombres de los nuevos gobernantes de España y de un telegrama del ministro de Ultramar.

La Habana continúa tranquila. El *Diario* no tiene mas que unas cuantas palabras que decir sobre los sucesos de España, la *Voz de Cuba* dice menos y la *Constancia* nada absolutamente.

La idea de una república no agrada à la mayoría de los dueños de esclavos. No hacen ninguna demostracion, pero evidentemente están contrariados.

Los negocios están enteramente en suspenso.

El 13 habia llegado à Nuevitas un vapor-correo extraordinario de la Península conduciendo 1,000 hombres para el reemplazo, que desembarcaron inmediatamente.

Se habia ordenado conducir à la Habana los chinos que se encontraban en varias jurisdicciones à disposicion de la junta de colonizacion.

El brigadier Mariu habia derrotado à los insurrectos en la sierra de Najaza, causándoles numerosa bajas y tomando una ranchería.

La insurreccion habia puesto fuego à los cañaverales del ingenio *Seibabo*, por diez puntos à la vez, pero el incendio se sofocó pronto.

#### GACETILLA GENERAL.

Segun nos dicen los colegas republicanos de Cádiz, entre sus correligionarios de la inmortal ciudad, reina la division mas profunda.

—El cura Santa Cruz, que no hace muchos dias fusiló à una infeliz muger por meras sospechas, acaba de pasar por las armas à un muchacho que llevaba una parte para la tropa, metido entre la planta del pié y el calcetín.

—Segun *La Correspondencia*, hace cuatro dias fué apedreado en las calles de Madrid el Gobernador civil Sr. Estévanez.

Tambien fué insultado el Sr. Becerra.

La república será el orden, pero hasta ahora lo disimula.

—Desde el 16 al 30 del actual, queda abierta en Barcelona la matrícula para la enseñanza de practicantes y parteras ó matronas.

—Ha comenzado à ver la luz pública en Madrid un nuevo colega federal, titulado *El Estado Catalán*.

No hay que advertir que es partidario de la federacion.

—Los carlistas han sido completamente batidos en los montes de la Granadella, la Palma y la Siletta por la columna del coronel Otal.

Así lo dicen de Barcelona.

—Los arsenales de Marina han sido elevados à la categoria de capitanías generales.

—Rogamos al ciudadano Alcalde impida el que se tire al blanco en la dehesa, único modo de evitar desgracias. No es la dehesa tiro de pistola, sino paseo público.

—Ayer mañana debió llegar à Barcelona el Presidente del poder ejecutivo Sr. Figueras.

Anteanoche durmió en Tarragona.

—Dice *La Provincia* que ignora la verdad de la noticia que dimos hace tres dias sobre próxima ce-

santía de muchos empleados de la administración en esta provincia.

El colega lo sabe mejor que nosotros; pero ya que lo disimula, puede preguntarlo á los que hace ocho dias se reunieron en la redaccion del colega matritense *La Igualdad*, y saldrá de dudas.

—Seria altamente conveniente que el Ayuntamiento procurara enterarse de lo que pasa en la *Universidad libre* donde los abusos que cometen algunos señores catedráticos son dignos de llamar la atención, y corregirse de un modo conveniente. Debe procurarse que el cuadro de asignaturas no solo se halle escrito, sino que tambien se lleve á la práctica, y no suceda como ahora que ciertas asignaturas de hecho no se enseñan. Debe tambien procurarse que no haya catedráticos que obligen á los alumnos ir á su casa si quieren recibir la leccion, por último debe procurarse que la enseñanza de ciertas asignaturas esperimenten continuas intermitencias.

Por hoy no decimos mas, pero si es preciso no tenemos ningun inconveniente en concretar mas los hechos espuestos.

—Ciento noventa y un diputados trajeron á Amadeo de Saboya; 191 le arrojaron y 191 han pretendido matar digámoslo así, la República.

Es mucho número este.

—Se ha fundado en Roma, barrio de Transtévere, una asociacion titulada *Comité infernal*, que tiene por objeto el ganar, por 50 francos, á las pobres mugeres en cinta para que no bauticen á sus hijos recién nacidos.

—Un horrible crimen se ha cometido en un pueblo de Francia, departamento del Var.

Un italiano, llamado Juan Pisan, ha asesinado á tres de sus hijos. Al primero le infirió nueve puñaladas, y apesar de las súplicas de su víctima, el monstruo acabó de matarlo, cuando el niño le decia: «Padre mio, debias haberme enterrado vivo antes que hacerme sufrir tanto.» Cometido este primer crimen, Pisan echó un trago de aguardiente y asesinó á su hija asestandole cuatro puñaladas. Y para acabar su obra de esterminio, se refrigeró con otro trago y asesinó al último de sus hijos que era el mas joven. Esta fiera fué detenida por los gendarmes y se encuentra á disposicion de las tribunales.

—Cuarenta y seis prófugos de la última quinta quiere el Sr. Gobernador que prendan los agentes de su autoridad.

—¡Si voy ahí, cuarenta y seis!

—Con la fórmula *En nombre de la nacion*, encabezan los señores Jueces de 1.ª instancia sus edictos.

—Al Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, llama nuestro colega *La Provincia*, CIUDADANO CONSTANTINO BONET.

Vamos, caro colega, no tanta democrácia.

—El último sábado por la noche, algunos aficionados á la música, recorrieron las calles de nuestra ciudad despertando agradablemente á diversas vecinas con los acordes de sus instrumentos y con melodiosos y escogidos cánticos. La orquesta la componian algunos violines, una flauta, un fagot y un armonium, y las piezas que ejecutaron con gran perfeccion, eran todas escogidas de lo mas selecto de los repertorios modernos.

—Desanimado estuvo el paseo de Sta. Eugenia durante la tarde del domingo, contribuyendo á ello lo desapacible del tiempo y la falta de la banda militar que generalmente toca durante las tardes de dichos dias.

—Con motivo de la eleccion de comandantes para el batallon de voluntarios de la República de esta capital, han surgido desavenencias entre los individuos que lo componen.

—A consecuencia de la salida de las fuerzas del ejército que habia en la plaza, anteayer comenzaron á prestar el servicio de la misma, los voluntarios movilizados.

—A consecuencia de las disidencias surgidas entre los voluntarios de la República, de esta ciudad, algunos de ellos han entregado el fusil al ayuntamiento.

Relata réfero.

—Concluimos de recibir el n.º 139 de la notable

revista Barcelonense *Fomento de la produccion Nacional*, cuyo sumario es como sigue:

«Exposicion de Viena.—Interesante á los expositores de Viena.—Hong-Hong.—Exposicion de Leon.—Compañías de seguros.—Abolicion del privilegio de franqueo.—Carnes.—Derechos de Aduanas.—Fernando Póo.—Exposicion Bético-Extremeña.—Pólvora.—Gibraltar.—Restablecimiento de la prohibicion en Inglaterra.—Naranjas.—Poblacion de Inglaterra.—Máquinas para la extraccion de carbon de piedra.—Reseña de exposiciones.—Industria japonesa.—California.—Carbon de piedra chileno.—Ultimo censo de poblacion del imperio austriaco.—Comercio de Montevideo.—Movimiento de la poblacion francesa desde 1866 á 1873.—Presupuestos.—La Deuda del Tesoro de Cuba.—Ecos libre-cambistas.—El Catastro ante la opinion pública, (continuacion).—Revista comercial de la semana.—Bolsa.»

—Además del bandolero que hace cinco ó siete dias mataron los carlistas en las inmediaciones de Aiguaviva, todavia existe otro que ha dado ya algunos sustos á mas de un payés.

Asi nos lo dice un amigo de toda nuestra confianza, y no seria por demas que nuestras autoridades lo pusieran á buen recaudo.

#### EFEMÉRIDES.

12 marzo 1246. Colócase en la actual catedral de Gerona el antiguo altar mayor, consagrándose de nuevo la iglesia, por la parte que se acababa de construir.

1351. Declara el rey D. Pedro el Ceremonioso que con la creacion del Ducado de Gerona, no quedaban estinguidos los privilegios é inmunidades de esta ciudad.

1812. Establécense en Gerona varias juntas de caridad para socorrer á los muchísimos pobres que se habian refugiado en ella.

#### Correo extranjero.

Roma.—El Papa recibió ayer al principe Luis de Baviera y su familia.

Hoy ha recibido á una diputacion de católicos belgas.

Desmientese la noticia dada por algunos periódicos franceses de que se han suspendido las negociaciones del tratado de comercio franco-italiano.

La Emperatriz de Rusia llegará á Florencia á mediados de Marzo.

Berlin.—Ha cesado la huelga de los cochés de plaza. Se ha restablecido el servicio segun las antiguas tarifas; pero el Gobierno ha ofrecido modificarlas.

Paris.—El Sr. Thiers está completamente restablecido de su ligera indisposicion.

Lisboa.—El *Diario Oficial* publica la ley llamando á las reservas al servicio de las armas. Los soldados deberán ingresar en las filas del ejército en el plazo de 15 dias.

Segun las últimas noticias de Pará (Brasil), reinaba poca armonía entre los habitantes y los portugueses allí residentes. Habian aparecido varios pasquines que terminaban con este lema:

«Abajo los portugueses! Abajo la masoneria!»

Los periódicos piden que el Gobierno tome medidas para evitar que los súbditos portugueses sean objeto de malos tratamientos.

Completa tranquilidad en todo Portugal.

—De Roma dicen con fecha del 2 al *Gaulois*, que en los círculos políticos se daba como positivo haberse entablado comunicaciones entre Mr. de Bismark y Víctor Manuel, con motivo de los acontecimientos de España.

Conocidas por Víctor Manuel las maquinaciones republicanas que se traman contra él, la agitacion cada dia creciente en las antiguas capitales de Italia, y comprendiendo toda la fuerza que da al partido de accion en Italia la revolucion española, queria que la Alemania volviese á la idea política que dió origen en 1870 á la candidatura Hohenzollern.

No sabemos que grado de exactitud tenga la noticia publicada por el *Gaulois*; pero casi nos atrevemos á ponerla en duda.

—El 4 del actual falleció en Stockholm el príncipe Augusto de Suecia, duque de Dalecarlia y hermano del Rey Oscar, á los 42 años de edad.

Así lo dice un telégrama de la expresada capital.

#### ULTIMA HORA.

Anoche recibimos el siguiente *Boletín Extraordinario*:

#### GOBIERNO DE PROVINCIA.

El Gobernador de Barcelona en telégrama fecha do á la una y cuarto de la tarde me dice lo siguiente:

«Acaba de llegar el Presidente del Poder ejecutivo. Entusiasmo inmenso indescriptible. Todo Barcelona ha afluído á la estacion [y á las calles del tránsito. Tranquilidad completa.»

Lo que tengo el gusto de poner en conocimiento de los leales habitantes de esta provincia.

Gerona 11 de Marzo de 1873.—El gobernador, Juan Matas.»

La prensa asociada no trajo anoche ningun telégrama. *La Crónica*, único colega que recibimos por el último correo, no dice nada referente á la entrada en Barcelona del Presidente del poder ejecutivo, silencio que estrañamos en vista de que *El Diario* trae una descripcion de lo sucedido.

Mañana insertaremos cuanto nos refieran los colegas de la vecina capital.

Se nos asegura en estos momentos, las 10 de la noche, que en Mieras ha tenido lugar una gran reunion de hacendados de la montaña para tratar sobre cuestiones carlistas y que D. Alfonso de Borbon estaba en dicha poblacion al frente de 3,000 facciosos que llevan cuatro piezas de artillería.

Aunque ponemos en duda esta grave noticia, la consignamos llamando la atención sobre ella de todos los liberales, pues la verdad es que la faccion aumenta mientras los liberales se entretienen en destrucirse cada dia con mayor empeño.

#### Seccion Mercantil.

Mercado de Gerona del dia 8 de Marzo de 1873.

Trigo.	24	pest.	25	cént.
Mezcladizo.	17	»	50	»
Cebada.	42	»	00	»
Maiz.	42	»	50	»
Judias.	29	»	00	»
El hectólitro...	45	»	00	»
Habas.	41	»	78	»
Mijo.	42	»	50	»
Fayol.	08	»	75	»
Avena.	42	»	00	»
Arvejas.	0	»	40	»
Centeno.	0	»	56	»
El kilogramo...	0	»	92	»
Garbanzos.	0	»	56	»
Arroz.	0	»	92	»
El litro .....	0	»	92	»
El litro .....	0	»	92	»

#### GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. San Gregorio el Magno papa y doctor.

SANTO DE MAÑANA. Stos. Ramiro, Rodrigo y Salomon mrs.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la iglesia de la Congregacion.

#### GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanqué y Forment  
Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.

## VERDADERO REFUGIO DE LA SALUD EN LAS FAMILIAS.

!!! INTERESANTISIMO A LA HUMANIDAD !!!  
!!! Prodigiosa é inocente pomada de Martin !!!

!!! Nueva, grande y maravillosa invencion !!!

ELASTICIDAD A LOS TEGIDOS HUMANOS.

No mas sabañones (Parallons) de una á tres unturas basta para quitarlos y afinar el cutis.

No mas dolores de muelas. Mientras se dá la primera untura cesa aquel. ¡No os las arranqueis jamás!

No mas morenas, dolores reumáticos, calambres, ni ataques de nervios; hinchazones ni tumores en los pechos de la mujer; granos de ninguna especie ni panadizos; parótidas ni anginas; erisipela ni erupciones (incluso viruela); humores herpéticos, tiña ni descomposiciones de la piel y tegidos; quemaduras, heridas ni contusiones mal curadas; destemplanza del estómago (histérico véase el prospecto esclusivo de su referencia) y no mas niños enfermizos de la dentición, indigestion y lombrices.

No contiene mercurio ni irritante alguno, su elasticidad normaliza los órganos despues de cortar la curriasion de los cánceres que destruye, como tambien los fenómenos antedichos.

Se dan gratis estensos prospectos y esplicaciones para su uso, y se despacha en potes de 5 y 6 rs. en adelante, en Barcelona calle de Espadería núm. 16; en Figueras Perelada 34; en Palma Mallorca plaza del mercado 55, D. F. Fortezas; en Gerona Perfumeria de D. Enrique Murtra, pórticos de la plaza de las Coles, en Tarragona S. José 1-2.º piso (puerto) y calle de Portalet Miguel Baesa (antes café del Globo).

## LA PRENSA.

DIARIO POLÍTICO DE NOTICIAS

MADRID.

El mas barato de España.

Madrid un mes. . . . . 4 rs.  
Provincias trimestre. . . . . 20 »  
Paquetes de 26 números para vendedores de Madrid y provincias. . . . . 3 »

CONTIENE: ARTICULOS POLITICOS Y DE INTERÉS GENERAL.

Una completísima seccion de noticias.

Revista comercial y agrícola con los principales mercados nacionales y extranjeros.

Lista de la Lotería.

## LA MARSELLERA.

(Conclusion.)

Aunque parezca increíble, él, el hombre leal, el caballeroso, el que tantos dias de gloria daba á su patria, fué acusado y aun encarcelado por incivismo. Hasta despues del 9 thermidor no salió de la cárcel, y entonces Tallien le condujo á Guiberon, donde fué herido de un balazo. La carrera militar no satisfacía sus aficiones; y acallando su valor que era proverbial, presentó la dimision del grado de capitán de primera clase, para dedicarse por completo á la poesia y á la música. Desde esta época y hasta 1830 fué completamente olvidado. Bastante desdichado y condenado á vivir de la menguada renta que le daba su patrimonio, fué auxiliado por Lois Felipe, que tuvo noticia de su triste posicion, y le consigné una pensión anual de MIL QUINIENTOS FRANCOs sobre su caja particular. El entonces lugarteniente del reino le participó este hecho por medio de una afectuosa carta, á la vez que ordenaba publicar en el *Moniteur* del dia 6 de agosto lo siguiente:

«El Himno de los marseleses ha despertado en el corazón de M. el duque de Orleans recuerdos que le son muy caros. El no ha olvidado que el autor de este

Preciosas novelas publicadas en forma para poderlas encuadernar.  
Para hacer la suscripcion ó recibir paquetes para la venta, bastará dirigirse en carta certificada al Director ó Administrador de «La Prensa»  
Jacometrezo 7 y 9 principal,  
Madrid.

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

**TOS**, catarras, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

canto patriótico fué uno de sus antiguos compañeros de armas.

Por mediacion de Beranger obtuvo Rouget de Lisle una pensión de MIL FRANCOs del ministerio del Interior y otra igual del de Comercio. Continuó viviendo retirado en Choi-se-le-Roy hasta el dia 27 de julio de 1836 en que sucumbió á consecuencia de sus dolencias, en brazos de su amigo y huésped Mr. Voiart que le acompañó hasta la tumba, en donde le tributó el último obsequio, cantando sobre su cadáver LA MARSELLERA.

Examinando las otras composiciones que se conocen de Rouget de Lisle, se observa que no corren parejas con su MARSELLERA. Merece, no obstante, especial mencion la música de *La Joven cautiva*, sobre poesia de Andrés Chenier, *Rolando en Roncesvalles*, recomendable por la valentía de la música y de la poesia, y el *Canto de los obreros*, poco conocido hoy, y que, sin embargo, es el que mas analogía tiene con LA MARSELLERA, por la belleza del concepto y el vigor de la frase.

El *Canto de los obreros*, obedecía á un principio humanitario, que, por sí solo, bastaría á hacer simpático á Rouget de Lisle. El gran reformador Saint Simon, quiso un dia mejorar la humanidad, cambiando la condicion de la clase obrera por medio de reformas

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arto Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda particula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, goma, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway.

533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

## LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Curá radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consuncion), hesses, gota, & c.  
Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

Hay una fonda muy acreditada en una poblacion importante de esta provincia, la que se venderá ó arrendará, con condiciones ventajosas, para el comprador ó arrendatario. El propietario de dicho establecimiento se retira de su negocio por causas ajenas á su voluntad.

Dirigirse para los informes á D. Rafael Ferraró plaza de S. Agustin n.º 9 entresuelo, Gerona. 7-8.

científicas é industriales. Rouget de Lisle, contemplaba con gozo el afán de Saint Simon, y deseoso de secundarle en sus laudables esfuerzos, le hizo la proposicion de que en su vasto plan de reforma introdujera la música, á cuyo fin él compuso el *Canto de los obreros*. Saint-Simon acogió con entusiasmo la idea, y al poco tiempo el *Canto de los obreros* se cantaba en todos los talleres, formando agrupaciones de trabajadores de las cuales surgió despues el desarrollo notable que tuvieron en Francia los *orfeones*.

Si dispusiésemos de espacio suficiente, entraríamos con gusto en el análisis de la composicion cuyo título encabeza estas lineas. Hagamos, no obstante, constar que LA MARSELLERA, es un himno de naturaleza grandiosa y sublime; melodia inspirada y enérgica, que así arrebatada cantada á solo sin ninguna clase de acompañamiento, como á varias voces y engalanada con los mas atrevidos acordes á que ella se presta tanto; poema inmenso que envuelve los sentimientos de todo un pueblo, de toda una generacion; talisman poderoso con el cual se calman las coitas del alma y á la vez se enardece el espíritu decaido por los sinsabores; en una palabra, LA MARSELLERA es la obra que mas responde al objeto para el cual se compuso.—CLEMENTE CUSPINEA.